
! ! ! !本报讯 （记者 左妍 通讯员
钮骏）今天!上海市儿童医院与上海
宋庆龄基金会母婴平安基金联合成
立“早产儿帮困救助项目爱心基
地”，贫困的早产儿家庭今后可获得
帮困救助。

"#$%年，上海宋庆龄基金会
发起设立以“母亲安全 儿童健康”

为主题的母婴平安基金；"$$&年开
始以“母婴平安 爱心晚会”形式募
集善款，受到众多爱心人士的支持。
爱心基地成立后，家境困难的早产儿
家庭经评估后，可向医院社工部提出
资助申请，经“母婴平安”专项基金审
核后发放资助款项。其中，重症患儿
可获最高&万元的医疗补助。

上海早产儿爱心基地成立
贫困患儿可享医疗补助

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）昨天新
成立的上海立信会计金融学院迎来
首届新生。经上海市委、市政府批
准，原上海立信会计学院和上海金
融学院两所上海地方财经类院校合
并组建上海立信会计金融学院。今
年上半年，学院正式成立。

两校合并后招生喜迎开门红，
在招收的 &%%$余名新生中，一本招
生覆盖省份和人数较往年明显增
加，生源层次和质量在此基础上同
步提升。上海立信会计金融学院校

长唐海燕表示，两校合并绝不是简
单的数量合并，而是在更高发展目
标的牵引下，实现办学资源的优化
整合，实现一加一大于二。
在长期的办学历史中，原上海

立信会计学院和上海金融学院分别
被业界誉为“中国现代会计教育的发
源地”和“未来金融家的摇篮”。合并
后，学校拥有浦东、松江和徐汇 '个
校区，学校现有在校学生 "$$$$多人，
其中本科生 %($$$多人，专科生 "$$$

多人，专业硕士研究生"$$余人。

上海立信会计、金融学院合并
昨天迎来首届新生

雨果奖得主刘慈欣走进科博会与上海观众!面对面"

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）科幻
能预言未来？昨天，亚洲首位雨果
奖得主刘慈欣走进 "$%)上海国际
科普产品博览会与上海观众“面对
面”：揭秘科幻创作不是预言未来，
只是科幻无穷的想象力中，总有一
种可能性与未来有重合。

喜欢看大片的观众不难发现，
今天的真实可能就是十几年前的
一部电影，今天的科幻电影也很可
能是即将发生的未来。例如，《星
战》系列，《回到未来》系列、《黑衣
人》系列、《人工智能》《我，机器人》
《星际迷航》等科幻电影中的“未来
技术”，不少已出现在现实生活中。
《我，机器人》中影响剧情走向的无
人驾驶技术，《人工智能》中富有情
感的机器男孩，《星际迷航》第一部
中的平板电脑、定位仪、太空旅行、
无针注射器、透明铝材等，都已成

为今天的日常生活。
于是，很多人“迷信”科幻作品

有预言未来的魔力。刘慈欣却表
示，科幻并没有引领未来，反而是
跟在现实技术的后面———科幻作
者是从实验室中、尚未普及的科学
技术中汲取灵感，并用天马行空的
想象力将这些技术的未来可能性
充分排列组合起来。由于科幻小说
几乎穷极了新技术未来发展的所
有可能性，其中总有几个能“蒙”
对———与未来真实重合。

刘慈欣创作的科幻小说《三
体》，出版距今已经 )年了，什么时
候能带给读者新的惊喜？刘慈欣坦
言：“想要推出新作品，是越来越难
了。”因为，我们正处在一个“奇迹
不称之为奇迹”的时代，每天都有
新技术发生，每天都有创意产生，
并且借助互联网的力量，这些新技

术和创意很快就能被成千上万的
人知道。
《科幻世界》主编姚海军说，随

着技术在实验室中的时间越来越
短，技术创想类型的科幻作品创作
自然越来越难。就像是一个包袱还
没抖掉，读者就已经看到里面装了
什么了。近两年，中国科幻作家连
续获得雨果奖让人欣喜，不过要说
中国科幻的“黄金时代”到来了，还
为时过早。

上世纪 ($年代之所以被誉为
美国科幻界的“黄金时代”，是因为
那时每年有上千部科幻作品问世。
据统计，去年我国发表的原创科幻
长篇小说仅为 "(篇，短篇数百篇。
不过，令人欣喜的是，这些科幻小
说的创作者许多都是年轻人，他们
为科幻故事提供了全新的视角和
想象。
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临床工程师“职业认证”没跟上
医疗器械越来越!高大上" 技术人员远远不能满足需求

!小宝救大宝"脐带血造血干细胞捐献成功

用弟弟6年前脐带血救姐姐

! ! ! !创客不分年龄，全家一齐动手
更有趣味。"$%)年“科普在社区，
科普进家庭”暨市民终身学习智慧
生活体验基地专题活动昨日在宝
山庙行实验学校举行。
“科普在社区，科普进家庭”活

动由市科技艺术教育中心、市老年
教育工作小组办公室、上海市民终
身学习智慧生活体验基地共同主
办，至今已经连续举办七届。今年

的活动围绕“家庭创客总动员”主
题，开设了“创客作品网上秀”、“家
庭智能化一角秀”等 %$项创意展
示与比拼活动。暑假期间，全市各
区青少年活动中心、少科站和各区
的老年教育机构共举办了百多场
次培训和比赛，吸引了共 '万余亲
子家庭和 &万余名老年市民参加。
本报记者 陆梓华 孙中钦

摄影报道

老少创客齐动员

科幻作者从实验室汲取灵感

! ! ! !弟弟 )年前留存的一份脐带
血，终于在姐姐病情突然反复之
际，派上了紧急“救命”的用场。

晨曦微露时，中国干细胞集团
的临床服务人员上周一登上血液
运输车从上海出发，与他们一起
的，是装载辰辰弟弟脐带血造血干
细胞的液氮罐。血液运输车装载着
这份厚重的生命种子，直抵苏州大
学附属第一医院。

姐姐患有白血病
姐姐辰辰长得活泼可爱。不幸

的是，&岁时，她患上了急性淋巴
细胞白血病。

四处求医时，辰辰父母慕名找
到了著名血液病专家、苏州大学附
属第一医院血液科主任医师吴德
沛教授。吴教授建议造血干细胞移
植，而且首选推荐具有移植物抗宿
主、病毒污染风险低等优势的脐带
血造血干细胞移植。

弟弟留存脐带血
“可惜，当初生小辰辰时没有

存脐带血。若是再给我一次机会，
无论多少钱我都会存的。”辰辰妈
妈不无感触地说。

恰巧那时，这对新上海人小夫
妻又有喜了。当得知同胞兄弟姐妹

间的配型只要有一半位点相合，即
可考虑移植，且成功率远大于非血
缘供者，于是他们决定：生下二胎。

弟弟于 "$%$ 年 * 月 %( 日在
闵行区妇幼保健院顺利降生。幸运
的是，经过中国干细胞集团上海脐
带血库专业人员的采集、运输、制
备、检测、冻存等一系列流程，检测
结果是姐弟俩的造血干细胞 +,-

基因型呈 %$.%$全相合！

小宝成功!救"大宝
今年 & 月，%% 岁的辰辰突然

病情变化。于是吴德沛教授慎重提
出了“启用弟弟留存的脐带血为姐
姐做造血干细胞移植”的方案。

经过复苏程序的脐带血，缓缓
移植入了小辰辰的体内。在未来的
日子里，小辰辰将在脐带血造血干
细胞强大的治疗作用下逐步的痊
愈乃至康复。

吴教授介绍，此次“小宝救大
宝”手术，是他们医院与中国干细
胞集团建立合作关系以来的 /&*

例脐带血造血干细胞移植，也是今
年合作的第 %/)例移植手术。

呼吁储存脐带血
“亲弟弟的脐带血造血干细

胞，又是 %$个位点全相合，这次脐

带血移植非常成功。”吴教授同时
强调，如果小辰辰出生时能够留存
自己的脐带血，现在采用自体移植
的方法，就更好了。因为从临床应用
的经验来看，自体移植的脐带血不
需要移植配型，也不存在排异性。
“从医学的角度，保存脐带血

是有价值的，家庭可以根据自身的
经济条件决定是否保存。作为医
生，我希望将来有更多病人在需要
的时候能用上自体脐带血。”有“中
国造血干细胞移植之父”之称的陆
道培院士，也呼吁有经济条件的家
庭“在宝宝出生的时候能够储存一
份脐带血”。 首席记者 施捷

相!关!链!接

中国干细胞集团迄今已成功完

成了 !"##例脐带血造血干细胞移

植!临床移植数量居全国之首"

目前!中国干细胞集团已与全

国 #$家大型医院开展了临床移植

合作!每年可为超过 %""例的病患

提供脐带血造血干细胞的临床移

植!患者移植后两年的存活率达到

#!&#'!均位居国际先进水平"

由中国干细胞集团在海南博鳌

投资建设的附属干细胞医院将于

!"()年初正式投入使用" 每年移植

例数将超过 ("""例"

! ! ! !本报讯（记者 左妍）“高大上”
的医疗器械越来越广泛地应用于
临床，极大提高了医疗诊断和治疗
水平，但这些仪器需要专业的“临
床工程师”评估维护。然而，我国“临
床工程师”体系建设滞后，制约了先
进设备在临床上的运用。今天上午，
“第二届亚洲临床工学论坛”在上海
中医药大学召开，有专家呼吁，应尽
快建立符合中医国情的临床工程师
工程，使临床工程师成为一个规范的

正式职业。

不少是电工技工转行
临床工程师，指既了解医学知

识，又掌握工程技术的临床医学工
程技术人员，他们工作在医院第一
线，承担医疗仪器设备的操作、维修
保养和管理工作。但目前我国医疗
系统中临床工程师大多为非专业人
员，医院甚至很多采用的是电工、
技工等转业人员，知识水平参差不

齐。大多数医院设备科的工作0只停
留在安装设备的验收、故障维修及
设备报损评估工作，谈不上对设备
购置前的考察评估、使用中安全性
和有效性的控制管理、维修保养中
的事前维修! 这在一定程度上影响
临床各科的发展。

大学开始设相关专业
现代中医学的发展亦存在同样

的问题。上海中医药大学副校长季光

教授在学术报告中谈到，我国的中医
诊疗设备几十年来有了长足的发展，
一些融合计算机信息科学技术、电子
工程及生物医药学工程等学科，研制
开发出具有中医特色的智能化、量
化、可视化和规范化的诊疗设备。上
海中医药大学首创以中医服务为特
色的生物医学工程专业，瞄准国际医
疗器械研发先进水平，加强中医学科
和相关学科的相互渗透，培养跨学科
优势的中医设备研究人才。

职业分类里还没名分
不过，培养虽起步了，但职业

“认证”却还没跟上，国家职业分类
中还没有这个种类。“亚洲临床工学
论坛“与会专家希望，通过本次会议
与来自日本等国的专家学者就临床
工程师专业认证、考核、职业范畴、
职业分类等方面进行深入讨论，同
时在传统医学领域达成协作共识，
推动中医临床工程体系的建设。


